

EDITORIAL

PROBLEMA DE INTERÉS.
III y último.

Ya han visto nuestros abonados, que va á ser objeto especial de las deliberaciones del Congreso Mercantil de Amberes, lo referente á las distintas fases que reviste la letra de cambio, á la que trata de dársele el carácter de *moneda fiduciaria internacional*.

Es, sin duda, esa, una de las cuestiones que reviste más importante carácter, de cuantas en esa ilustre Asamblea van á presentarse, y el resolverse en sentido afirmativo el carácter de la proposición, asunto fuera de la mayor trascendencia y que influiría de gran modo, en las transacciones y en los cambios del comercio universal.

Eminentemente profundos, completos y graves, son, en nuestro concepto, los términos que encierra en sí mismo, ese problema, y cada uno de los cuales, tal vez traiga consigo otras complicaciones que ahora no asoman al plantearse la cuestión primordial aludida.

Que se tenga por *moneda fiduciaria internacional*, la letra de cambio que procede del comercio, parecen que es una aspiración que por todo extremo se excede á sí misma, como es, desde luego, también, intentar elevar al mayor grado posible, el crédito mercantil, y la personalidad jurídica de los comerciantes.

Y he ahí, precisamente, en donde vemos la posibilidad de las nuevas complicaciones de que ántes hablamos.

La letra de cambio del comercio, es un documento extendido en forma legal, entre dos personas, y en que la una manda á otra pagar cierta cantidad á la orden de un tercero, en lugar distinto del de aquel en que se expidió.

Reputase además en derecho, un contrato *trayectivo*, sin duda por que él atraviesa hasta los mares, en trayectos pequeños y grandes.

Todo esto es así entendido, en tésis general, pero tiene también sus excepciones, derivadas de la naturaleza misma de tales documentos fiduciarios, en cuanto este carácter representan realmente para el dador y tomadores de la letra.

Las distintas fases que tienen las letras de cambio, se constituyen precisamente por esas excepciones que le son propias.

Valores fiduciarios, propiamente dichos, son en cada país, aquellos documentos que, por su procedencia y carácter, son negociables, y por ser al portador, han sido admitidos á la pública y oficial circulación, tales como, en primer término, los títulos de la Deuda del Estado en general, y en segundo, las acciones y los billetes de los Bancos de Emisión y descuento, cuya garantía descansa, principalmente, en el fondo de reserva que deben tener, aunque también es estimada en mucho para el caso la reputación de crédito, de que goze el establecimiento á quien corresponda el papel emitido.

Por punto general, son admitidos en la *circulación fiduciaria universal*, esas dos enumeradas clases de valores; pero desde luego la tienen, hasta con carácter oficial, los que representan *Deuda del Estado*, si son documentos al portador y negociables, ó aquellos que se hayan emitido con garantía prestada por el Gobierno y obligación subsidiaria del Estado: los otros, las Acciones y los Billetes de Banco, pueden no disfrutar de esa misma estimación, en todos los países, en razón á que la garantía que ofrecen, nunca es tan sólida, pues que participa á un mismo tiempo, del seguro que representa el fondo de reserva, de que ya hemos hablado, y de las contingencias y eventualidades, á que están sujetos tales establecimientos, por su carácter mercantil.

Reconocemos nuestra insuficiencia y hasta nuestra impericia, en la materia, siendo esa la causa, sin duda, de que por más que en el asunto fijamos nuestra atención, no se nos alcance, por qué medios se ha de lograr imprimir el carácter, ó mejor dicho, la condición de *moneda fiduciaria internacional*, á la letra de cambio del comercio; y no ya eso, que reviste la mayor importancia, sino que pudiera dársele esa condición en cada localidad, en aquella al menos de donde procedieran tales documentos de crédito.

Sabido como éste se constituye, tanto física como moralmente, la letra de cambio procedente del comercio, no reviste á nuestro modo de ver, solidez y garantía bastante, para que pueda ser convertida en verdadera *moneda fiduciaria*, ni local ni internacional; podrá ser á lo más, y lo es sin duda, un documento de crédito convencional, de más ó menos extensión, de mayor ó menor generalidad, pero se nos presenta, se nos hace muy difícil, sino imposible, que puedan ser resueltos sólidamente, á satisfacción de todos, y por todos aceptados, los términos esenciales de semejante delicado y complejo problema.

Con verdadero asombro veríamos el que á él diese solución acertada, el congreso mercantil que vá á reunirse en Amberes, sin embargo de lo cual, teniendo, como tenemos, completa fé, en el progreso efectivo de los adelantos sociales, bien pudiera suceder que el caso se resolviera satisfactoriamente por tan ilustrada Asamblea, pues no en vano ella, habrá traído tan delicado asunto, al tapete de las deliberaciones que se promete adoptar en su próxima y ya citada reunion.

El parecer que hemos consignado, no tiene, como nuestro, importancia y significación alguna, y nada, por tanto, quiere significar ni decir, acerca de lo que haya de alcanzarse para su objeto, de la científica reunion ya indicada.

Con igual confianza, pues, á la que ya hemos hecho constar en las presentes tareas, quedamos esperando conocer, el éxito de las que realice el congreso próximo, de Amberes.

EXTERIOR

CARTA DE SU SANTIDAD

AL EMMO. SR. CARDENAL ARZOBISPO DE PARÍS.

«LEON XIII, PAPA

«Querido hijo, salud y bendición apostólica.

«Vuestra carta, llena de sentimientos del más filial afecto y de la más sincera devoción hacia Nuestra persona, ha proporcionado una dulce impresión á Nuestra alma, contrastada por una reciente y grave amargura.

«Comprenderéis que nada puede sernos más profundamente penoso que ver turbado entre los católicos el espíritu de concordia, que ver quebrantado el tranquilo reposo y el abandono lleno de confianza y de sumisión propio de los hijos respecto de la paternal autoridad que les gobierna.

«Así, pues, á la sola manifestación que se hace de algún síntoma de este género, Nos, no podemos por menos de sentirnos grandemente conmovidos y de pensar inmediatamente en conjurar el peligro.

«Hé aquí por qué la publicación reciente de un escrito, venido de donde menos se podía esperar, y que vos deplorais, y el efecto que ha producido y los comentarios á que ha dado lugar, todo ello Nos aconseja no guardar silencio sobre una cuestión que, por ser ingrata, no es menos oportuna, ya sea en Francia, ya sea en otras naciones.

«Por ciertos indicios que se observan, no es difícil ver que, entre los católicos, por razón sin duda de los malos tiempos que atravesamos, hay quienes, poco satisfechos de la situación de súbditos que tienen dentro de la Iglesia, creen poder tomar alguna parte en su gobierno, en tanto cuanto estimen les es permitido examinar y juzgar á su manera los actos de autoridad.

«Si este propósito prevaleciera, sería un muy grave daño introducido en la Iglesia de Dios, en la cual, por la voluntad manifiesta de su Divino fundador, se distinguen de la manera más absoluta dos factores: el enseñado y el que enseña, ó sea el rebaño y los Pastores, entre los cuales hay uno que es el Jefe y el Pastor Supremo de todos.

«A los Pastores sólo les ha sido dada la facultad de enseñar, de juzgar, de dirigir; á los fieles se les ha impuesto el deber de aceptar las enseñanzas, de someterse con docilidad al juicio, y de dejarse gobernar, corregir y conducir á la salud.

«Por tanto, es de necesidad absoluta que los simples fieles se sometan con el espíritu y con el corazón á sus propios Pastores, y éstos con ellos al Jefe y Pastor Supremo; en esta subordinación y dependencia están el orden y la vida de la Iglesia; en ellas se funda la condición indispensable del acierto y de la seguridad para dirigir bien.

«Por el contrario, si sucede que los simples fieles se atribuyen la autoridad y proceden como jueces y maestros; si inferiores en la gobernación de la Iglesia universal prefieren ó intentan que prevalezca una dirección diferente de la que tiene la autoridad suprema, el orden resulta trastornado, se lleva la confusión á muchos espíritus y todo sale de su senda.

«No es necesario para faltar á un deber santo, que se cometan actos de oposición manifiesta, ya á los Obispos, ya al Jefe de la Iglesia; basta que tal oposición se efectúe por medios indirectos, tanto más peligrosos cuanto más se trate de ocultarlos con apariencias contrarias. Por esto resulta que abandonan un deber sagrado los que, al mismo tiempo que muestran celo é interés por el poder y las prerogativas del Soberano Pontífice, no respetan á los obispos unidos con él, ó no tienen suficientemente en cuenta su autoridad ó interpretan desacertadamente sus actos y sus

intenciones sin esperar el juicio de la Silla Apostólica.

«Es semejante á probar una sumisión poco sincera, y á establecer una oposición entre un Pontífice y otro. Aquellos que, entre dos direcciones diversas, rechazan el presente para atenerse al pasado, no dan una muestra de obediencia hacia la autoridad que tiene el derecho y el deber de regularlos; y en este concepto, se parecen á los que, condenados, quisieran apelar del Papa, al Concilio futuro, del Papa mal informado, al Papa mejor informado.

«Con respecto á esto, es preciso tener presente que en el gobierno general de la Iglesia, salvo los deberes esenciales impuestos á todos los Pontífices por su cargo apostólico, cada uno de ellos puede adoptar la actitud que estime mejor, según los tiempos y otras circunstancias. De esto el Pontífice es el solo juez, atendido á que posee no solo luces especiales, sino además el conocimiento de las condiciones y necesidades de todo el Catolicismo, á las que es conveniente se aplique su previsión apostólica. El Pontífice se preocupa con el bien universal de la Iglesia al cual está subordinado el bien particular y todos los otros sometidos á este orden deben secundar la acción del Director supremo y acomodarse á los propósitos de éste.

«La Iglesia es una. Uno solo es su jefe; uno debe ser así también el Gobierno al cual todos deben conformarse.

«Por el olvido de estos principios sucede que se disminuye entre los católicos el respeto, la veneración y la confianza hacia quien tienen por guía y que se relajaban aquellos vínculos de amor y de sumisión que deben ligar á todos los fieles con sus Pastores y á todos los fieles y Pastores con el Pastor Supremo. La seguridad y la salvación de todos estriba principalmente en esos vínculos.

«Del mismo modo, por el olvido ó por la negligencia de estos mismos principios, se forma un camino ancho de divisiones ó disidencias entre los católicos, con grave detrimento de la unión, que es la nota distintiva de los fieles de Jesucristo, y que en todos tiempos, y más perfectamente hoy, por razón del poder coligado de todos los enemigos, debía ser el interés supremo y universal delante del cual convendría hacer callar todo sentimiento de satisfacción personal ó de ventaja privada.

«Si este deber incumba de una manera general, á todos incumbe de una manera más rigurosa, á los periodistas, que si no están animados de este espíritu de docilidad y sumisión tan necesario á todo católico, contribuirán á esparcir y agravar el mal que deploramos. La tarea que les pertenece en todo lo que toca á los intereses religiosos y á la acción de la Iglesia en la sociedad, es someterse plenamente con la inteligencia y la voluntad como todos los otros fieles á sus propios Obispos y al Soberano Pontífice, de seguir y repetir sus enseñanzas, secundar su impulso con completa buena voluntad y de respetar y hacer respetar sus decisiones.

«Quienes quibran de diversa manera por servir quizás á intereses cuyo espíritu y tendencias hemos rechazado en esta carta, faltarán á su noble misión, y será en vano que unos se forjen la ilusión de creer que así se sirve mejor el bien y la causa de la Iglesia, no menos que el que otros intenten atenuar ó dividir la verdad católica ó que se presenten tímidos amigos de ésta.

«Nos ha movido á discurrir con Vos acerca de estas cosas, querido hijo nuestro, la oportunidad que pueden tener en Francia y el conocimiento que tenemos de vuestros sentimientos y la manera de conducirlos en los momentos y condiciones más difíciles.

«Siempre firme y valeroso en la defensa de los intereses religiosos y de los derechos sagrados de la Iglesia, los habeis defendido en ocasión reciente virilmente y sostenido de una manera pública con vuestra po-

derosa y luminosa palabra. Pero á la firmeza habeis siempre acompañado esa forma serena y tranquila, digna de la noble causa que defendeis, y habeis mostrado constantemente un espíritu libre de pasiones, plenamente sometido á las decisiones de la Sede Apostólica y completamente afecta á nuestra persona.

«Por esto nos es grato el poder daros un nuevo testimonio de Nuestra satisfacción y de Nuestra muy particular benevolencia, afigiendo á Nos tan sólo saber que vuestra salud no es tal como Nos la hubiéramos ardientemente deseado.

«Nos hacemos votos fervientes y elevamos continuas oraciones al Cielo para que vos devuelva la salud y os la conserve largo tiempo. Y como prenda de los divinos favores que solicitamos en abundancia para vos, Nos os concedemos de lo más profundo del corazón nuestra bendición apostólica á vos, Nuestro querido hijo, á todo vuestro Clero y á todo vuestro pueblo.

«Dado en Roma en San Pedro el 17 de Junio de 1885, octavo año de Nuestro Pontificado.

«LEON XIII, PAPA.»

No es ménos notable la solemne retractación del Cardenal Petra, que dice:

«Santísimo Padre:

Prostrado á las plantas de Vuestra Santidad, siento el peso de vuestra mano en el dolor del Vicario de Jesucristo: pesadumbre de tal magnitud, que no me es dado pensar en lo que me concierne sino para protestar ante Dios de que en el fondo de mi corazón sólo encuentro la sumisión más absoluta á las quejas, á los consejos, á todas las palabras de vuestra carta á su excelencia el Cardenal Arzobispo de París.

«Yo deploro lo que Vuestra Santidad deplora, deseo lo que desea, condeno lo que condena.

«Me atrevo á dar gracias á Vuestra Santidad por haberse dignado expresar uno de mis más vivos sentimientos de repulsi6n contra los comentarios que han calumniado mis intenciones. Entre esos comentarios, el más intolerable, el que rechazo con mayor energía, es el de atribuirme hostilidad á Vuestra Persona sagrada, y un espíritu de oposici6n, contra el cual protesta mi vida en estos últimos siete años. En el aislamiento siempre profundo en que vivo, en mis hábitos constantemente claustrales, jamás he tenido otro partido que la santa Iglesia romana, otro poder que su cabeza, otra pasi6n que la de servir á una y á otra en la medida de mis fuerzas, otro interés que el de vivir y morir sólo por Dios.

«Santísimo Padre.

«Me siento impotente para expresar en mejores términos mi sumisión á todas las órdenes y á todos los deseos de Vuestra Santidad, que se dignará olvidar lo que no ha dependido enteramente de mí, y que no puede, me atrevo á esperarlo, borrar las pruebas de fidelidad que me he esforzado y que, Dios mediante, me esforzaré siempre en dar sin restricciones.

«No me niegue Vuestra Santidad una bendición paternal que me sostenga en esta aflicción y me permita llevar á las plantas de Vuestra Santidad, con la mayor humildad, el homenaje de la más profunda y filial veneración.

«De Vuestra Santidad el servidor hijo más respetuoso, obediente y devoto.—J. B. CARDENAL PETRA, Obispo de Porto.

«San Calixto 20 de junio de 1885.»

PRÍNCIPES ARTISTAS.

Sin que traigamos á cuento príncipes y Monarcas de anteriores épocas que han ilustrado su patria con los productos de su ingenio, ya en las artes, ya en las ciencias, ya en la literatura, tenemos modernamente, y muy cerca, ejemplos dignos de ser notados.

— 172 —

—Eso mismo he pensado yo.

—¿Has hecho algunas observaciones sobre el personal del palacio?

—Por lo que he podido ver hasta ahora, todos los criados son en extremo adictos á sus amos, cuyas bondades y excelencias no se cansan de ensalzar. Hay, sin embargo, cierto individuo que pudiera muy bien ser una excepci6n.

—¿Qué individuo es ese?

—El más importante de los subalternos; un tal Lactancio, mayordomo del señor conde. Yo soy un poco fisonomista, pues se me han pegado algunas de las cualidades del señor marqués: ese Lactancio, que se hace pasar por hombre de bien, desprendido de las cosas terrenales y muy dado á las prácticas religiosas, me parece un brib6n de siete suelas que hace su negocio á la chita callando. O mucho me equivoco, ó es un hipócrita redomado.

—Mejor; también puede servirnos. Pero dime, ¿has cometido anoche alguna necesidad? ¿Has soltado alguna palabra imprudente?

—¡Oh! aseguro al señor marqués que no. Estaba sobre aviso, y, como no sabia de seguro lo que debía decir y lo que debía callar, pretexté mi extremado cansancio para encerrarme en un silencio absoluto.

—Perfectamente; ¿te han hecho muchas preguntas?

—Casi ninguna, si se exceptúa maese Lactancio, que, como quien no quiere la cosa, procuraba tanteearme pero no ha sacado nada en limpio.

— 173 —

—Mejor que mejor. Tenía una sorpresa; pero ahora te voy á enseñar la cartilla, y cuando el mayordomo ó cualquier otro te pregunte, podrás contestar á todo sin temor de contradecirme.

Después de este exordio, el marqués refirió á Lázaro la ingeniosa novela que había inventado para demostrar al conde de Rahon la falsedad de las acusaciones de que era víctima.

—Ya sabes tanto como yo—dijo el marqués al terminar. Para sostener nuestra causa común es preciso no desmentir de modo alguno estos hechos: no es muy difícil. ¿Comprendes?

—Perfectamente, señor marqués.

—No te olvides tampoco de que, mientras permanezcamos en esta casa, debes ser un criado modelo y resignarte á la práctica de la virtud. Aquí, pobre amigo mío, es preciso tener buenas costumbres y principios religiosos.

—Descuide el señor marqués.

—Cuida igualmente de tu probidad. Resiste cualquier tentaci6n, por muy seductora que sea, dado caso de que se presente.

—Así lo haré, ¡voto al diablo! Aunque al señor conde se le cayera delante de mí y sin sentirlo una bolsa llena de oro, la recogería en el acto y la llevaría sin abrirla.

—Eso es. Ten presente que la falta más leve puede ser motivo de expulsión, y que, si el conde me exige que te despidas, alegando alguna culpa tuya, no podré interceder por tí sin comprometerme

— 176 —

que, á título de préstamo, os ofrezca esos quinientos luses, y cuando esta bagatela se concluya, os suplico que me consideréis como vuestro banquero, en lo cual recibiré especial satisfacci6n.

Al mismo tiempo, el conde dejaba sobre un mueble un saquito bien repleto de oro.

—Pero, primo...—empezó á decir Saint-Maixent.

—Callaos por favor—interrumpió el conde con viveza.—Si os parece bien, bajemos. Mi mujer y la marquesa de Chavigny están paseando por el parque. La condesa tiene muchos deseos de veros, y la bella Olimpia, que es un poco curiosa, muestra gran interés por conoceros. No hagamos esperar á esas señoras.

— 169 —

XXIV.

Era ya muy de día cuando el marqués abrió los ojos.

Un alegre rayo de sol jugueteaba entre los pliegues de las colgaduras del techo.

El marqués se incorporó sobre un codo, paseó una mirada en torno suyo, y no pudo menos de reirse al ver la cómica pantomima que estaba haciendo Lázaro.

El mozo se había afeitado y rizado el pelo; vestía una magnífica librea nueva con los colores del conde de Rahon, encarnado, negro y oro. Estaba en pié delante de un espejo de cuerpo entero, que reflejaba la imagen de su fornida persona; mirábase de frente, de espaldas y de costado; tomaba académicas actitudes, se ponía en jarras, adelantando ya un pié, ya el otro, manifestando en su cara lo muy satisfecho que le dejaba el examen

Casi todas las casas reales de Europa tienen en su seno sabios y literatos, cuyas obras son la admiración de todos aquellos en quienes los odios de partido no ofuscan la serena imparcialidad de la inteligencia.

En efecto, no hace mucho, dimos un extracto de algunas narraciones de viajes, escritas por los hijos del príncipe de Gales, suficientes para crear un nombre literario a sus autores. Hoy estos príncipes, Alberto-Victor y Jorge, se proponen publicar el Diario completo de sus viajes, siguiendo en esto el ejemplo de su ilustre padre, el cual dió á luz, acompañado de dibujos y fotografías, el itinerario de algunas de sus excursiones por pueblos poco conocidos.

Iguamente, el duque de Elimburgo, tío de los anteriores príncipes, probara de nuevo el aplauso público, recogiendo en un volumen una colección de poesías humorísticas, de impresiones del corazón, de sensaciones artísticas de un tono original y pintoresco.

Por lo demás, nadie ignora los éxitos obtenidos por la Reina Victoria con sus libros. Uno de ellos, *Meditaciones sobre la muerte*, le proporcionó un beneficio de cerca de cien mil pesetas, con el cual fundó varias *borlas* en la Universidad de Aberdeen para los pobres que no pudieran costear sus estudios. Tampoco es desconocido el talento artístico de este ilustre Soberano. Sus dibujos y grabados han sido extraordinariamente apreciados por las personas que han tenido ocasión de verlos entre los cartones de la noble artista, la cual, sin duda por modestia, no ha querido nunca darlos á la publicidad.

No debe olvidarse entre los literatos de la familia real de Inglaterra á la malograda duquesa Alicia, que publicó una novela satírica acerca de las costumbres de la aristocracia del Sur de Alemania; ni á su hermana la princesa Eleonora de Slesw.-Holstein, que recientemente ha dado al público su correspondencia.

Del mismo modo la princesa Beatriz ha compuesto admirables poesías, que revelan un talento poético superior; por fin, la princesa Luisa, marquesa de Lora, ha escrito sobre el Canadá y sobre la Ruia, dos obras, aún inéditas, pero que pronto verán la luz pública.

En Francia la familia de Orleans es también digna de ser notada, bajo el punto de vista literario. Valiosos títulos tiene en este género el duque de Anjou, títulos que le han concedido el honor de sentarse en la Academia francesa.

No menos notables son los trabajos del conde de Paris, del príncipe Joinville, del duque de Alençon. *Las campañas del ejército de Africa*, del duque de Orleans, figuran honrosamente en todas las grandes bibliotecas.

La casa de Hohenzollern tiene al príncipe Jorge de Prusia, que ha dado al teatro dramas aplaudidos, y á la librería colecciones de poesías inspiradas.

Entre los Habsburgos, después del Emperador Maximiliano de Méjico, que dejó unas admirables impresiones de viaje en Italia, España y Oriente, encuéntrase el archiduque Salvador, el príncipe heredero Rodolfo, que ha publicado el relato de sus caecías, y la archiduquesa Valeria, autora de una preciosa comedia.

La familia real de Suecia nos ofrece las poesías del difunto Rey Carlos XV, y las diversas de su hermano el Rey actual, Oscar II; en Portugal, el Rey Luis se ha declarado el traductor más apreciado de las grandes producciones de Shakespeare; en Rumania, la Reina Isabel ha hecho célebre el seudónimo de *Carmen Sylva*, con que firma sus escritos.

Y en fin, ¿para qué buscar ejemplos en países extranjeros de principales artistas, cuando en nuestra misma patria contamos con ilustres nombres, gloria de la literatura española?

Las poesías de la infanta doña Paz, llenas de inspiración, de altos pensamientos, de ternura infantil, son una prueba evidente del ingenio de su ilustre autora.

Iguamente, nuestro augusto Soberano ha dejado en infinidad de ábums gallardos trozos de prosa, ya en forma de pensamientos, ya en forma de ingeniosas agudezas, donde se revela un escritor.

HEROES DE LA CARIDAD.

Hemos hablado con personas que han estado en Murcia y otras que acaban de llegar de Ciempueuelos, y sus elogios á las hermanas de la Caridad y otros individuos que prestan sus servicios en estos puntos infestados, no pueden ser más interesantes y conmovedores.

Aunque no es nuevo, no deja por eso de causar en el alma profunda admiración el ejemplo de piedad cristiana, de abnegación sublime que están dando ahora con motivo del cólera las siempre heroicas hermanas de la Caridad.

No parece sino que para que no hubiera lugar á duda acerca de sus inmensos sacrificios, la terrible enfermedad que hoy se extiende espantosa sobre gran parte de España, ha hecho sus primeras víctimas en las personas de esta santa comunidad.

En efecto, apenas, han sido llamadas á la cabecera de los coléricos, la muerte ha venido á cortar vidas tan preciosas, tan útiles para todas las catástrofes humanas. Pero ¿qué les importa á ellas la muerte cuando, para sus convicciones religiosas, es esta el menor de los males de la vida?

No es la gloria, el estipendio, el aplauso, las coronas de flores, las lápidas con letras de oro el cortejo que sigue á estos fallecimientos oscuros. El ideal cristiano, como astro de llamas, que enciende el espíritu en grandiosas empresas, es lo único que guía á estas incomparables mujeres en sus sacrificios diarios, sacrificios en los que, como ahora, el resultado más inmediato es la muerte.

Tampoco se diga que la vida con sus atractivos y pasiones no puede halagarlas. No son el soldado que entra en el ejército á la fuerza, cumpliendo un deber ó una disciplina; ellas profesan libremente, por lo regular cuando la juventud extiende ante las miradas de la doncella horizontes de oro, llenos de felicidades terrenales.

La Epoca no podía pasar en silencio estos heroísmos callados, estos combates en que cada soldado es un general que lucha, sufre y sucumbe sin exhalar un grito de protesta, como la avecula resignada que muere de un tiro á traición.

Tampoco omitiremos la conducta de los libre-pensadores de Murcia asistiendo á enfermos, conduciendo en sus brazos cálices de apóstados, practicando todas aquellas obras que Cristo enseñó con su ejemplo. Allí esos hombres no aparecen como furibundos sectarios de una doctrina anti-cristiana, sino como los apóstoles de un credo que hace diez y nueve siglos viene repitiendo la iglesia católica.

¡Ah! si algún consuelo tienen estas grandes catástrofes que afligen á los pueblos desgraciados, es esta exaltación de la misericordia humana en que, desapareciendo todas las utopías, los hombres todos se declaran hermanos, hijos de un mismo padre.

Pero sobre todo es digna del entusiasta aplauso la conducta del señor Obispo de Murcia, del gobernador de la provincia señor Alcázar, y del alcalde señor Siler en las actuales difíciles circunstancias por que pasa aquella hermosa región.

En estos casos, que requieren héroes, es donde se admiran los grandes caracteres, los corazones de acero temple, que ni cejan ante el peligro, ni desmayan ante la invasión imponente de un mal que no perdona á nadie.

El Obispo don Tomás Bryan y Livermore fué elevado á la dignidad episcopal hace muy poco tiempo, y es la de Murcia la primera diócesis que rige. Pertenece á las distinguidas familias malagueñas de Loring y de Heredia, y es tío de la señora de don Francisco Silveira.

Siguió la carrera de ingeniero civil; pero á los treinta años, atraído por devocida vocación, abrazó el estado eclesiástico.

El señor Bryan conservó de sus estudios científicos una gran afición á la astrología, y en su casa de Málaga se había hecho construir un observatorio, desde donde estudiaba los astros. Cuando el cielo se oscurecía, arrancaba dulcísima melodías al violín.

Desde que creció la epidemia, su ilustrísima no ha tenido reposo; de día y de noche se le ha visto á la cabecera de los enfermos, consolando á unos, recibiendo la confesión de otros, exhortando y animando á todos.

El gobernador civil, señor Alcázar es hijo de la prensa, y es ya antigua en él la práctica de la caridad.

Segun refiere *El Resumen* don José Alcázar formaba parte de la redacción de *El Imparcial* cuando este periódico hizo una suscripción para socorrer á los heridos de la guerra carlista.

Millares de veces recorrió el camino de Somorrostro á Castro Urdiales; acompañado de Gasset y Artimo y de Araus, ayudando á recoger heridos, á trasladarlos á los hospitales donde les hacían las primeras curas, y á embarcarlos para Santander. Muchos bravos defensores de la libertad y de la pá-

tría, recibieron entonces de manos de Alcázar ropas para vestirse, mantas con que abrigarse, almohada en que reclinar la cabeza.

Más tarde, en otra calamidad nacional, en otro tristísimo episodio de nuestras desdichadas guerras civiles, en el bombardeo de Alicante, Alcázar prestó servicios á la ciudad afligida y recibió como recompensa la cruz del Mérito Militar.

En los hospitales ha trabajado como un practicante, acercando las medicinas á los labios de los enfermos, dándoles frías y prestándoles toda clase de socorros.

En toda esta temporada puede decirse que no ha tenido más descanso que el que encontró al caer en el lecho con los síntomas de la enfermedad que combatía.

Pero volvió á levantarse con varonil espíritu, y continuó su obra. Su nombre continúa diciendo con noble imparcialidad *El Resumen*, es ya en Murcia tan popular como el de Sagasta en Madrid, y su ejemplo quedará como modelo de autoridades.

LOS ESPAÑOLES EN PARÍS.

20 de junio.

Paris está desanimado de españoles.

La duquesa de Bailén se detuvo diez ó doce días, de paso para Alemania, en el hotel Westminster, situado en plena rue de la Paix junto á casa de Worth, es decir, en el centro de operaciones, desde donde dirige sus correrías de tiendas toda dama elegante y distinguida. A la rue de la Paix la llaman los maridos españoles con toda justicia el paso de los Teinópolis. Sólo que ellas salen de allí triunfantes de elegancia y ellos con las manos en la cabeza.

También vi en el Grand Prix (la solemnidad hipica de la temporada más importante) otra compatriota, la señora de Michena, que pasó aquí una temporada con la linda hija del general Ferrer.

Los demás compatriotas que he visto son españoles más ó menos completamente establecidos en Paris, y tan hospitalarios y amables, que el recién llegado apenas puede repartir los días que se propone pasar aquí entre los que se acuerdan de él, ya para llevarle al Bois ó al teatro, ya para servirle de guía en sus excursiones.

Sintetiza, por decirlo así, la hospitalidad española, nuestro embajador señor Cárdenas. En el hotel de la rue Saint-Dominique se ven muy á menudo compatriotas. Y muchos son convidados amablemente á comer.

Hay un español cuyo nombre deja siempre recuerdos gratísimos en la memoria de todos los que le conocen. Me refiero al señor Algarra.

Enamorado de antiguos ideales, en cuya defensa vertió su sangre, dijérase que conserva el espíritu de los caballeros antiguos, pero unido á un sentimiento moderno de exquisita delicadeza que le convierte en el más tolerante y contemporizador de los hombres.

Dados los tiempos que corren y hablando artísticamente y en tesis general, creo yo que es más noble morir abrazado á la bandera que se defendió en los primeros entusiasmos juveniles—siguiera que defendía esa bandera tan platinicamente como lo hace hoy el Sr. Algarra—que no medrar á la sombra de partidos en cuyo credo no se cree.

Me lo decía hace pocos días Algarra paseando por ese prodigioso parque de *Les Buttes Chaumont*, creado para desahogo de un barrio obrero.

Hay tres cosas que difícilmente se pueden cambiar cuando se cree en ellas; la religión, la patria y el partido político. Yo nací católico, español y tradicionalista, y quiero morir con esas tres creencias.

La larga estancia aquí de Algarra le hizo pasar mil vicisitudes, no todas gratas, pero le ha dado una gran experiencia de las cosas del mundo que él procura infiltrar en los que habla, adornándola con gran copia de instrucción y de una cariñosa dulzura que hace amenisimo su trato. Conversemos con Algarra es entretenidísimo; yo confieso que he pasado muchos ratos oyendo á este *charmeur*, y que más me fijaba, durante nuestras excursiones, en sus palabras que en el escuadrón de amazonas que animaba una de estas mañanas el Bosque, ó en el recuerdo que pudiera despertar en mi imaginación las profanadas tumbas de Saint-Denis.

La embajada sigue tan bien de secretarías guapas como en tiempo del duque de Fernan-Nuñez.

La esposa del primer secretario, Sr. Villaurrutia, llena ese requisito con creces. Y además, los que hablan del *esprit* francés

pueden saber, oyéndola, lo que es la gracia española.

Los señores de Villaurrutia viven en una de las habitaciones de la embajada, y su salón oriental, lleno de recuerdos de Marruecos (en cuya legación estuvieron) es una delicia.

Estos señores se han conquistado aquí verdaderas simpatías, tanto entre los españoles (lo que no es fácil), como en la sociedad francesa, y á pesar de tener que asistir á los convites de este Cuerpo diplomático, que no hace más que convivirse mutuamente, todavía encuentran tiempo para que los españoles de paso queden reconocidos á su amabilidad.

Verdadera tráfuga de la sociedad madrileña es la señora de Carvallo. Dada la casa que tienen en la rue du General Foy, comprendo que no eche de menos Madrid. Esta señora era ya muy parisiense antes de venir á establecerse aquí.

Tonia la nostalgia de Paris. Y claro es que está contentísima.

Hace pocas noches se verificó en su casa una reunión. Allí vi á la señora de Fortuny y á su inseparable amiga la señora de Moore, una española, casada con un artista norteamericano de gran talento. El estudio de este artista en New-York, era hace años, cuando él que escribo estas líneas se encontraba allí, punto de reunión de los españoles. Pues lo mismo ocurre ahora en Paris.

También estaba esa noche la señorita de Ochoa, cuyo apellido ilustre en las letras trata de hacer ilustre en las artes su hermano Rafael, que pronto figurará entre la pléyade brillante de pintores que sostienen en este mercado el pabellón artístico de la patria.

La señora de Fortuny sigue viviendo en la Avenida de los Campos Eliseos. Su casa es también punto de reunión de españoles. Es imposible entrar en ella, llena como está de recuerdos del gran artista, sin sentir una impresión de tristeza. Allí hay cuadros de Fortuny por todas partes; algunos tuvieron que ser rescatados mediante grandes sumas por su viuda, en la venta verificada en Roma del estudio del pintor. Hay también bosquejos hermosísimos que él hubiera convertido en obras de arte. El busto del artista, de soberbia cabeza, labrado en mármol, parece vivir en medio de sus obras.

Objetos artísticos se ven allí, que figuraron en su estudio, entre ellos un montante árabe, que fabricó el mismo Fortuny acordándose que en él había algo de Cellini.

Pero á pesar de tantas bellezas coleccionadas, lo mejor que tuvo Fortuny, segun frase de uno de sus admiradores, fué su mujer.

Esta señora vela con extraordinario tacto y gran cañón por la educación de su hijo Mariano Fortuny, el cual tiene por la pintura la misma afición que su padre.

A los doce años, que hoy tiene, ya hace copias de cuadros de museo, con un aplomo asombroso.

Su pasión es Velazquez, y en su cuarto de pintura se encuentran obras, que sin ser perfectas revelan ya la gran disposición del hijo de Fortuny.

No creemos engañarnos al asegurar que dentro de algunos años oiremos hablar de un segundo Fortuny, nombre abrumador que necesita hombros de gigantes que le eleven.

Otro de los madrileños parisienses es don Pedro Prats, casado, como es sabido, con una princesa de Loo.

Su casa de la calle de Cristóbal Colon es una delicia de buen gusto hispano-francés.

Allí se admiran esas telas de maticos indefinidos, novísimo producto de la industria parisiense; muebles vestidos con casullas compradas en almonedas españolas, y mantas murcianas de colores vivisimos y alegres.

Don Pedro Prats aprovecha sus ocios de diplomático escribiendo en la prensa francesa y española. Y si alguno de estos trabajos no va encaminado precisamente á defender al Gobierno conservador, en cambio sus crónicas de *La Ilustración Española* y *Americana* están escritas con donaire y ligereza que las hace ser muy leídas.

Ahora ha salido de Paris para pasar en Bélgica una temporada en el castillo de su mujer.

Una compatriota que dá verdadero lustre á la colonia es el banquero don Ibo Bosch. Fué á Paris decidido á hacer una fortuna, y la hizo. Su casa goza de crédito; no hace mucho, el periódico *Rabagas* le indicaba como banquero de la embajada, en el caso en que Camondo dejara de serlo.

Se le ha tiludado de zorrillista; en los comienzos de su carrera tuvo, en efecto, efervescencia revolucionaria. Hoy tiene la opi-

nión política que suele tener la mayoría de los banqueros. Ve las situaciones á través del prisma de los negocios. Esto quiere decir que no está distante de ser conservador en la significación lata de la palabra.

Cuando tenga un par de millones de francos más será un conservador puro, sin distinción.

En su casa de Banca trabajó durante algún tiempo otro activo catalán llamado don Francisco Manuel Pau, que ahora acaba de establecerse por su cuenta. No es difícil que Pau siga las huellas de Ibo Bosch, convirtiéndose en un banquero celebre.

Pero el artículo se hace largo y no podemos hablar de otros compatriotas que honran la colonia española, como D. Pompeyo Gener, el celebrado autor de *Le mort et le diable*, y la duquesa de Pomar, entre otros.

Ya que cuando se llega á Paris el emigrado carlista ó el revolucionario os asalta para exigirnos un socorro, como quien dice, «la bolsa ó la vida», y ya que hay allí tantos compatriotas que desearían á nuestra patria, experimentase placer en poder hablar de estos otros españoles en cuya sociedad encuentra el viajero algo del maternal calor de la patria.

Almaviva.

RECEPCION DE MR. DURUY EN LA ACADEMIA FRANCESA.

Este insigne historiador, autor de la popular *Historia romana*, que forma parte de las bibliotecas de toda persona estudiosa, ha entrado en la Academia Francesa, ocupando el sillón vacante por muerte del no menos célebre escritor Mr. Mignet.

Su discurso de recepción constituye un estudio sapientísimo y completo de las obras y talento literario de su ilustre antecesor.

En el pasa revista á las más importantes obras de Mr. Mignet: *Historia de la revolución* y *Vida de María Stuardo*. Igualmente hace una biografía del autor cuyo puesto en la Academia viene á ocupar ahora, describiendo á grandes rasgos aquel noble carácter, lleno de altas miras y subimes pensamientos.

Indudablemente, ninguno podía sustituir en la Academia Francesa á Mignet tan dignamente como Mr. Duruy.

UNA FIESTA ESPAÑOLA EN SUIZA.

Es interesante la fiesta que varios españoles han organizado en Lausana (Suiza). Nuestros compatriotas allí residentes han hecho una pintoresca reproducción de las ferias andaluzas.

El pabellón español ondeaba en la cima del edificio principal destinado á la fiesta.

Personas de ambos sexos ostentaban trajes tradicionales de España formando la ilusión de que realmente era aquello español. El torero, el estudiante salamanquino, la manola, el chispero, el petimetre de largo cascaca tenían allí representación castiza y hermosa.

Tabernas, posadas, botillerías, se hallaban instaladas en el lugar de la fiesta. Vendíanse en sus mostradores Jerez y amontillado, prestando á la sangre el fuego de las cepas meridionales.

También se veían, protegidos por tinglados característicos, todos esos juegos pecuniarios de nuestras ferias; es decir, los bulos, tiros al blanco, caballos de madera, vistas y panoramas.

Los habitantes de Lausana han quedado sumamente complacidos de este espectáculo, en que se representaban á lo vivo alegres costumbres de nuestro pueblo.

Los productos obtenidos en esta fiesta se han dedicado á obras de caridad y de beneficio público.

OFICIAL

PARTE MILITAR.

Servicio de la plaza para el día 6 de Agosto 1885. Parada, los cuerpos de la guarnición.—Vigilancia, los mismos.—Jefe de día, el comandante don César Ruiz Capilla.

De imaginaria, comandante don Manuel Scheidtnagel. Hospital y provisiones, paseo de enfermos, Artillería.—Música en la Plaza, núm. 1. Of. orden del Estado. Sr. General Gobernador Militar, El coronel teniente coronel, sargento mayor interino, José Prego.

SECCION RELIGIOSA.

JUEVES La Traslú, de N. S. J.—Stos. Sixto II pap., Justo y Pastor rms., Pelicisimo y Agapito mr.—Santa Digna mr.

VIERNES.—Stos. Cayetano fr., Donaciano ob., Alberto cis.; Donato ob., Juliano y comp. mrs.

— 171 —

y se encarga de arreglar mis negocios, y los tuyos por consiguiente.

—¡Dios bendiga á ese buen señor! exclamó Lázaro. —¡Ah! ¡voto al diablo! ¡qué gordo me voy á poner! con tanto mayor motivo cuanto que se tendrán con mi humilde individuo especialísimos cuidados.

—¿En honor de qué santo?

—¿Me atreveré á confesar al señor marqués que tengo ya una novia en esta casa?—replicó el criado tomando un aire fatuo.

—¡Holá! ¡holá! exclamó el marqués.

—Parece inverosímil, ¿no es verdad?

Pues, sin embargo, me permitiré asegurar al señor marqués que es muy cierto.

—¿Pero dónde has conocido á esa novia?

—¡Oh! es un conocimiento antiguo...

como que data de cuando el señor marqués estaba en Paris... Es Anastasia Gaudin, primera doncella de la señora condesa...

No es del todo bonita ni muy joven, pero tiene otras cualidades muy apreciables y se digna concederme una distinción ilimitada.

—Ya recuerdo: esa Anastasia Gaudin ¿no es una mujerona morena y algo picada de viruelas?

—Muy picada, señor marqués, lo cual, dicen sea de paso, le perjudica bastante.

—¿Hace mucho tiempo que está al servicio de la señora condesa?

—Cinco ó seis años, lo menos.

—¿Posee la confianza de su ama?

—Por completo.

—Entonces, todo va á pedir de boca...

tarde ó temprano puede sernos útil.

— 170 —

profundo y concienzudo de su individuo.

—Lázaro, —dijo Saint-Maixent después de haber gozado durante algunos segundos de la grotesca comedia que su criado representaba sin saber que le veían.

—Señor marqués—exclamó el ex-amante de Simona Raymond, acudiendo prontamente al lado de su amo.

—¿Qué guapo estás!—prosiguió el marqués con la mayor seriedad.

—El señor marqués es muy amable—repuso Lázaro.—¡Pché! yo creo que aún puedo pasar, no obstante los estragos causados por las aventuras, ó mejor dicho, desventuras de estos últimos tiempos. Pero gracias á mi nuevo traje estoy desconocido, y, si Dios me da vida, espero reponerme en poco tiempo y volver á ser lo que antes.

—¿Qué te parece esta morada?

—¡Ah, señor marqués! ¡qué casa! ¡Aquí corre el dinero como agua! Los lacayos están mejor alimentados que si fueran señores. En fin, esta es una verdadera ciudad de Jauja. ¡Con tal que podamos quedarnos!

—Nos quedaremos.

—¿Mucho tiempo?

—Todo el que sea de nuestro agrado.

—Entonces, siempre. Pero ¿tendrá el señor legatiente civil la cortesía de dejarnos disfrutar de paz en estas holgoras?

—Nada tenemos que temer por ese lado.

—Mi primo, el conde de Rahon, cuya poderosísima influencia en la corte no ignora, me ha tomado bajo su protección

— 175 —

fina y perfumada, donde no tuvo más que escoger. Saint-Maixent se rodeó al cuello una cinta de raso grana, que dejó caer con descuido sobre los encajes y bordados de su camisa. Entre los diversos trajes que habían enviado de Paris á su primo, el marqués eligió uno de mañana, elegante á la par que sencillo. Púsose unos zapatos de tacón encarnado sobre medias de seda que dibujaban su bien formada pierna; ciñóse una espada fina y flexible; púsose debajo del brazo un sombrero galoneado de oro y cubierto de plumas, y abandonó el gabinete para ir á contemplarse en el mismo espejo delante del cual había sorprendido á Lázaro haciendo su grotesca pantomima.

En aquel instante llamaron á la puerta: Lázaro corrió á abrir. El ayuda de cámara del conde venía á informarse de si el marqués de Saint-Maixent podía recibir á su primo. Cinco minutos después se presentó el conde de Rahon.

—¡Ah, primo mío!—exclamó estrechando cordialmente la mano del marqués.—¡Por fin volvéis á ser lo de siempre! el caballero más elegante de Francia...

—Gracias á vos, primo mío—repuso Saint-Maixent sonriendo.

—¡Chist! ¡chist! No hablemos de eso.

¿Habéis pasado bien la noche?

—Durmiendo como nunca... gracias también á vos.

—He pensado esta mañana que es muy probable que hayáis perdido la bolsa en vuestras tristes aventuras. Permittedme

— 174 —

yo mismo. Evita toda ocasión de riña ó disputa con los criados. Muéstrate con todos afable y complaciente y cede siempre, aunque tengas razón. Habla poco, escucha mucho, y observa lo que se hace, lo que se dice y lo que se calla. Vigila, espía y dame cuenta de todo.

—No dejaré de hacerlo.

—Nada más tengo que recomendarte.

¿Qué hora es?

—Las ocho y media.

—Ayúdame á vestir.

Saint-Maixent salió de la cama y dió principio á las diversas operaciones del tocador, con auxilio de Lázaro, que desplegó las cualidades de un experto ayuda de cámara. El tunante era tan apto para afeitar y para arreglar artísticamente una cabeza, como para plantarse en medio de un camino, pistola en mano, y decir á los viajeros: ¡Alto ahí! ¡la bolsa, ó la vida!

En resumen: al salir de las hábiles manos de Lázaro, Saint-Maixent había recobrado aquel rostro juvenil y hermoso que tanto se asemejaba al del arcángel San Miguel pintado sobre el altar mayor de la iglesia de San Judas. Si en aquel momento hubiera podido verle Julia Chodorant, la linda morena de mirada dulce, sus suspiros hubieran subido de punto.

Hecho esto, y terminadas las abluciones del marqués, Lázaro abrió un gran armario de madera de ébano con incrustaciones de cobre, de marfil y de plomo que se veía en uno de los testeros del tocador, y que estaba atestado de ropa blanca,

Anteanoche a los once y media de ella próximamente, entregó su alma al Criador, víctima de una fiebre perniciosa, nuestro estimado amigo el comandante graduado, capitán de infantería don Gregorio Palaez de Lamadrid, mayor del Presidio de esta Plaza.

El señor Lamadrid gozaba de generales simpatías en el ejército y en estas islas, en las que se hallaba próximo a cumplir el tiempo de su obligatoria permanencia; era un oficial pundonoroso y de brillantes cualidades, habiendo ejercido casi siempre destinos de importancia, a los que se hacia acreedor por su bello carácter y talento poco común, tales como el de secretario del Gobierno P. M. de Joló y más tarde, el de secretario particular del Excmo. Sr. Capitán general de este Archipiélago don Fernando Primo de Rivera.

Como escritor, deja algunos trabajos literarios muy recomendables, habiéndose honrado el DIARIO con la colaboración de su fácil y correcta pluma.

Profundamente impresionados por la sensible pérdida de tan excelente amigo, enviamos nuestro más sincero pésame a la atribulada familia del finado.

Ayer tarde a las seis se verificaron las exequias de cuerpo presente, en la Iglesia parroquial de Intramuros, concurriendo al sepelio del cadáver comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos é institutos de esta guarnición, y algunas personas de su particular amistad.

Una compañía de infantería con música tributó al finado los honores que por ordenanza le corresponden.

Escrito lo que antecede, llega á nosotros la noticia del fallecimiento de nuestro antiguo y buen amigo, el coronel señor don Eduardo Beaumont y Calafat, acaecido ayer tarde después de una breve enfermedad.

El señor Beaumont era un cumplido caballero, un militar pundonoroso, un amigo franco y leal. Sus tres estancias en Filipinas, han dado la medida de sus aptitudes para los diferentes cargos que ha desempeñado.

Como jefe de provincia, en las Islas Marianas; en el mando difícil de un regimiento; como ayudante de campo del Capitán general; como secretario de la Subinspección de este ejército y actualmente como jefe de un tercio de la Guardia civil, ha demostrado el difunto condiciones nada comunes de prudencia, de tacto y de pundonor militar.

Las que como nosotros conocían á fondo la rectitud de sus intenciones, no podrán menos de lamentar tan sensible pérdida para el ejército español, para su familia, que no ha tenido el consuelo de abrazarlo antes de morir, y para cuantos le profesaban amistad.

El señor Beaumont ha sido asistido en su corta dolencia con especial esmero por la familia del señor Rodoreda, con quien le unian lazos de íntimo afecto, así como por nuestras primeras autoridades que, unas personalmente, como el Excmo. Sr. General Morán, con su presencia á la cabecera del enfermo durante largas horas, y otras con el interés continuado con que inquirían el estado en que se hallaba el enfermo, han demostrado cuanto era el anhelo con que deseaban un feliz resultado. El Excmo. Sr. Capitán general don Emilio Terrero pasó toda la noche de anteaer esperando noticias del coronel Beaumont, al lado del cual velaba uno de sus ayudantes.

Si la casa de los señores de Rodoreda hubiera sido cuatro veces mayor de lo que es, no lo fuera suficiente para contener el número de amigos que se interesaban por la salud del enfermo, ó por tomar parte en su asistencia.

Reciba la familia de nuestro antiguo amigo la expresion de nuestro más sentido pésame.

Siguiendo la dolorosa crónica de las personas que padecen estos días los afectos palúdicos reinantes, tenemos hoy que registrar la enfermedad del señor Certero, Administrador de Loterías, y la de nuestro querido amigo y colaborador don Alberto Diaz de la Quintana, á quienes deseamos un próximo restablecimiento.

De la Gaceta de ayer, copiamos el siguiente decreto de la Dirección general de Administración civil, relativo á la aprobación del amojonamiento de la línea divisoria entre el pueblo de San Luis y los barrios de Soló y Bagalangit de la provincia de Batangas:

DIRECCION GENERAL DE ADMINISTRACION CIVIL.—Manila 29 de julio de 1885.—Practicado el amojonamiento de la línea divisoria entre el pueblo de S. Luis de la provincia de Batangas y los barrios de Soló y Bagalangit, que por decreto de esta Dirección de 31 de julio de 1884 fueron declarados juntamente con la Isla de Maricaban ó Pasal como pertenecientes á la jurisdicción de Bauan: vista el acta de las operaciones ejecutadas en 9 de febrero último para llevar á cabo el expresado amojonamiento, de la cual resulta que se han cumplido todas las formalidades legales; y vista la protesta presentada por el Gobernadorcillo y principales de S. Luis en la que expresan no hallarse conformes por haber sido incluidos como de la jurisdicción de Bauan los barrios de Majabang-parang, Lococ y Ligo; considerando que esta protesta es improcedente, porque en ella no se reclama acerca de si el amojonamiento se ha efectuado ó no con sujecion al decreto antes citado; y además de un nuevo reconocimiento practicado ha resultado que es inexacta, 1.º porque el barrio de Majabang-parang se halla situado al Norte de la línea amojonada y no ha sido incluido por lo tanto en la jurisdicción de Bauan; 2.º porque con el nombre de Lococ se conocen dos barrios el uno al Norte de dicha línea perteneciente á San Luis y el otro al Sur perteneciente á Bauan, y 3.º porque bajo la denominacion de Ligo no se conoce ningún barrio y si solo un islote insignificante.

Esta Dirección de conformidad con lo informado por la Inspeccion general de Montes viene en aprobar el amojonamiento efectuado, quedando para lo sucesivo como línea divisoria entre el pueblo de San Luis y los barrios Soló y Bagalangit, de el de Bauan, la que partiendo del mojón de Pidayayan, se dirige á lo alto del Monte Nurangao y continúa por la cresta del mismo

hasta el mar frente al islote Ligo donde se colocó el último mojón.—Barrantas.

Ayer nos comunicó la estación de Manila, lo siguiente: «Elephant Point avisa que, según noticias oficiales, las líneas de Calcutta se hallan restablecidas.»

Como puede verse en el anuncio inserto al final de esta plana, la Sociedad Hípico-Taurina cobra nueva reunión en el redondel de Paco, el sábado próximo. Constituirá esta fiesta una corrida de buecos, en la cual se han brindado á tomar parte como matadores, cuatro simpáticos aficionados que tienen en sus hojas de servicios estampada la nota de competencia suficiente y valor acreditado.

Es pues de esperar que la Taurina (hay que suprimir por esta función lo de Hípico) dé una buena tarde el sábado próximo, si las bodas del cielo no lo impiden, á los privilegiados que gozan de estas periódicas reuniones, y entre los que tenemos el gusto de contarlos mereced á la galantería de los señores de la Junta.

Hay sin embargo en Manila muchas bellas señoras, que por razones bien fáciles de comprender, no quieren asistir á las corridas de toros formales, y que pasan las de Cain con su picara curiosidad, por saber qué cosa es eso de los toros. Esta dificultad nadie mejor que la galante sociedad Hípico taurina puede salvarla, derogando algún artículo que tiene en su reglamento que ata de pies y manos, tanto á la Junta directiva cuanto á los socios.

En el calor de la digresion, se nos fué la pluma más allá de lo que fuera justo tratándose de una sociedad completamente privada, que puede y debe regirse por los estatutos que mejor le plazca, sin que los extraños tengan derecho á mezclarse para nada en sus asuntos. Pero son de tal fuerza las indicaciones de ese sexo débil sotero, que no puede andar sin andadores, y es tal también la atmósfera que reina entre los mismos individuos de la sociedad, que esperamos nos ha de perdonar ésta hamos lanzado á los vientos de la publicidad una especie que corre de boca en boca hace algunos días.

El sábado tendremos ocasion de dar más explicaciones de tendido á tendido á los socios de la Taurina, sin perjuicio de no pasar por un movimiento mal hecho en cuanto á los azares del redondel.

Por decreto de la Presidencia de la Real Audiencia del territorio, han sido dados de alta en la matrícula de abogados de aquel Superior Tribunal, don Vicente Cándido Ozoa para ejercer su profesion en las provincias de Cebú é Isla de Negros, con residencia en la primera y don Manuel Garrido y Ribé con residencia en esta capital.

Por decreto también de la misma Presidencia, ha sido dado de baja de la propia matrícula don Arcadio Enriquez.

Han solicitado reconocimiento facultativo por la plaza, por hallarse enfermos, el médico primero del cuerpo de Sanidad militar don Francisco Garcia; el capitán del regimiento de Magallanes núm. 3, don Antonio Perez Hernandez, y el teniente del de Mindanao número 4, don Manuel de Julian Lopez.

La Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad, llama para enterarse de un asunto que les interesa á doña Eustaquia Siles, doña Enriqueta Poila, don Eleuterio Santiago, don Alejandro San Luis, don Benito San José, don Valentin Obando y Severino de Jesús, don José Casares Valenzuela, don Mateo Abreu y doña Juana del Rosario.

Ha sido nombrado relator de la Real Audiencia del territorio, don José Henson.

En virtud de haberse restablecido el señor Alvarez de Sotomayor, ha quedado sin efecto el nombramiento de Gobernador P. M. del distrito de Davao, recaido en favor del comandante de infantería don Fernando Lopez Beaubé.

La Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad, publica en el periódico oficial, el siguiente acuerdo en el que se reproduce el artículo 8.º de las disposiciones adicionales de policía urbana:

AYUNTAMIENTO DE MANILA.—Secretaría.—El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad en sesion celebrada el 29 de julio próximo pasado ha acordado que se publique como se verifica, en la Gaceta oficial para que llegue á conocimiento de los propietarios á quienes pueda interesar, el art. 8.º de las disposiciones adicionales de Policía Urbana, aprobadas por el Gobierno general de estas Islas en Superior decreto de 24 de noviembre de 1882 y puestas en vigor por el mismo Gobierno General, en acuerdo de 15 de setiembre de 1883; en la inteligencia de que, al vencimiento del plazo de un año que en dicho artículo se señala y que empezará á contarse desde esta fecha, se llevará á cabo cuanto en el mismo se determina, para los que no dieren cumplimiento á aquel precepto. «Artículo 8.º Los solares que existen en las calles de 1.º y 2.º orden, será preciso que en el improrrogable plazo de un año sean edificados dentro de las condiciones establecidas, en el bien entendido que de no ser así, se venderá el solar en pública subasta por cuenta y riesgo de los propietarios, á los cuales se le entregará el importe de la venta deducidos los gastos originados. Si el solar estuviere en litigio ó no fuese de menores ó de capellanías, se depositará el producto del mismo en la Caja general de Depósitos.»

Lo que en cumplimiento del referido acuerdo del Municipio se inserta en la Gaceta oficial, para conocimiento de los interesados. Manila 4 de agosto de 1885.—Bernardino Marzano.

Dice un periódico de Barcelona de 26 de junio último: Exposicion Internacional en Barcelona.—Por fin, el Ayuntamiento ha concedido el permiso para las obras necesarias en el parque y terreno cercano al mismo, á condicion de que empiecen las obras á los seis meses, esto es, en enero de 1886 perdiendo el cesionario el depósito de 5,000 pesetas en caso de incumplimiento, ó en el de no presentarse los planos dentro del indicado plazo.

La inauguracion tendrá lugar en setiembre de 1887 y estará abierta hasta abril de

1888. El precio de entrada general será el de una peseta, exceptuando un día por semana que costará dos pesetas y otro día cincuenta céntimos.

Hablase ya de la formacion del Comité directivo y de la organizacion de comisiones; á fin de llevar á efecto el grandioso proyecto, suenan ya nombres que siempre empujan para ser los primeros, por más que su mérito y conocimientos se hallen siempre en última fila.

Dios ponga tiento en quien de ello se ocupe, que de fracasar la Exposicion sería terrible despertar para su generoso iniciador y vergonzoso bochorno para Barcelona entera.

Segun anuncio oficial, inserto en la Gaceta de ayer, el día 2 del presente mes se hizo cargo de la Secretaría de la Comandancia general de Marina de este Apostadero, el capitán de fragata don Enrique Rodriguez de Rivera, quedando como segundo secretario de la misma, el teniente de navio don Rafael Ramos Izquierdo que sirve el anterior cargo.

Ha pasado al cuadro eventual de reemplazo, por motivos de salud, el teniente coronel de infantería, don Leopoldo Roldan, Gobernador P. M. de Cottabato.

En el periódico oficial del día de ayer, se hace saber por la Real Audiencia del territorio, que ha sido nombrado secretario interino de aquel Superior Tribunal, don Pedro Navarro y Sanchez, Promotor fiscal del Juzgado de primera instancia, de la provincia de Nueva Vizcaya.

Se han concedido dos meses de licencia para tomar las aguas de Sibul al alférez del Escuadron de Filipinas don José Chacon y Antequera.

Anoche llamaba la atencion al que transitaba por el arrabal de Tondo el regocijo que se advertia entre los naturales y demás habitantes de aquel arrabal. Todo respiraba fiesta y contento; en las avenidas de la plaza se levantaban caprichosos arcos y aun habia dispuestas para quemarse algunas piezas pircas del castillero castila como llaman sus convecinos á Cavagiani.

¿Qué ocurre en Tondo? se preguntaba el curioso.

Nada más natural: que hoy celebra el día de su Santo el celoso párroco de aquel suburbio y en compensacion del interés y desvelos que su cura se toma por el pueblo, los vecinos le demuestran con sus manifestaciones naturales de fiesta y regocijo el cariño y afecto que sienten por el entusiasta religioso Agustino que veia constante por el desarrollo, progreso y moralidad de sus feligreses.

Hoy por la mañana se celebrará en aquel templo misa de gracia y después los festejos dispuestos por el vecindario.

Como indicamos hace algun tiempo, el regimiento núm. 1 acuartelado en el Fortin, se ocupa en hermosear la esplanada intermedia entre aquel edificio y el puente de España, terraplenando y limpiando el piso, y abriendo tres calzadas adornadas con pones de arboles, una que da acceso directamente á la puerta del cuartel y otras dos laterales que bifurcan por los dos costados de la fachada principal. Los espacios que quedan entre estas tres calzadas serán en breve bonitos jardines que darán el mejor aspecto á aquella esplanada antes tan poco decorosa.

Plácemes á los jefes y oficiales del número 1 por su interés en pró del ornato.

Se ha concedido la inclusion en la escala de aspirantes al pase al Instituto de la Guardia civil, al sargento primero de infantería, Manuel Martinez Casullas.

Idem, idem al cabo primero del batallon de obreros de Ingenieros Lucas Bueno.

Idem, idem, al idem de infantería Fernando Gonzalez.

Idem, idem, al idem, Claudio Martin.

Idem, idem, al idem, Natalio Angeles.

Por el vapor inglés Esmeralda, que saldrá para Hong-kong y Emu hoy á las cuatro de la tarde, la Administracion general de correos remitirá hasta las dos de la misma la correspondencia para dichos puntos y la mala del Pacífico.

Por el vapor Batangas, que saldrá para Batangas hoy á las seis de la tarde, enviará hasta las cuatro de la misma la correspondencia que hay para dicho punto Taal y Bauang.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo para esta capital al teniente del regimiento de Manila núm. 7, don Francisco Pereda y Nieto.

Además de los pasajeros que digimos se habian embarcado en el vapor Salvador, se embarcaron á última hora doña Ramona Mayobre de Martín, y un chino.

En el vapor Antonio Muñoz, que salió ayer mañana para Sorsogon y escuas, van de pasajeros don Francisco Braqui; don Eduardo Margena; don José P. Gomez; don Leonora Gonzalez; don Francisco Pinos; don Domingo Gine, y varios á proa.

Accediéndose á los deseos del interesado, se ha dispuesto que el día diez del mes actual, sea reconocido en el Hospital militar de esta plaza, por facultativos castrenses, el teniente del tercer regimiento de infantería de Marina, don Juan Cantalapietra.

La Junta Superior de Sanidad, como última resolucion, respecto de la cuarentena que debió sufrir el vapor-correo Santo Domingo, ha determinado, en vista de la patente que trae el buque de Singapore, que el pasaje sufra ocho días de observacion y diez la carga.

Han sido nombrados por el Excmo. Señor Gobernador general vocales de la Junta Superior de Sanidad, don Mercaj Sanchez Barcaiztegui y don Ulpiano Rodriguez.

Ha sido nombrado don Faustino Latatu, oficial quinto interino, interventor de la Administracion de Hacienda pública del distrito de Cottabato.

Ha sido nombrado Gobernador P. M. de Cottabato, el teniente coronel de infantería en situacion de cuadro, don Wenceslao Macías y Rodriguez.

El Excmo. Sr. Gobernador general, ha suplido el consentimiento paternu á la joven Sagunda Rizal para casarse con Anastasio Tanael.

A propuesta del Excmo. Sr. Gobernador general, se ha autorizado un gasto por valor de setecientos pesos para la impresion y encuadernacion de los presupuestos provinciales y municipales para el actual ejercicio económico.

Se ha dispuesto que don Santiago Dominguez, oficial quinto auxiliar de vista de la Aduana de esta capital, que por conveniencia del servicio presta los suyos en el Gobierno civil de esta provincia, pase á ocupar el destino de que es propietario, reemplazándole en dicho gobierno don Guillermo Menescau, oficial tercero de la Direccion general de Administracion civil, que sirve en la citada Aduana.

A las ocho de la noche de anteaer, se produjo un pequeño escándalo en la calle de Echagüa, frente al antiguo mercado de la Quinta, á consecuencia de una reyerta entre soldados de dos distintos cuerpos de esta guarnicion, que pudo ser sofocada á tiempo, por dos señores oficiales que acertaron á pasar por aquel sitio.

La estación de Manila nos comunicó anteanoche á hora en que estaba en prensa el DIARIO, el siguiente telegrama de A bay, expedido el día 4 á las cuatro y cuarenta minutos de la tarde:

«En este momento fuerte temblor de tierra, oscilacion de N. á S. duracion cuatro segundos.»

El teniente de infantería en situacion de cuadro, don José Martinez, ha promovido instancia, solicitando que se le permita el uso de la medalla de Alfonso XII.

De la provincia de Ilocos Sur, recibimos la siguiente correspondencia fechada en Vigan el 28 del pasado:

«El martes 21 del corriente á las doce y veinticinco del día se sintió en esta cabecera una comocion terráquea de muchísima intensidad y unos catorce ó quince segundos de duracion.

«Los cumpleaños y días de S. M. la reina doña Maria Cristina, se han celebrado con misa solemne y Te-Deum cantados en esta Santa iglesia Catedral, con asistencia del señor Alcalde mayor, todo el elemento oficial, casi todos los peninsulares, las principales de ambos gremios con sus cuadrilleros y músicos.

«Todas las casas de la poblacion han estado adornadas con colgaduras el día 24 é iluminadas con profusion en su noche y en la de la víspera.

«El sábado próximo será bautizado en la Santa iglesia Catedral un nuevo vástago del señor comandante de Ingenieros, jefe de Obras públicas del distrito, después de cuyo acto concurrirán á su casa todos los españoles peninsulares.

«Se han presentado algunos casos de viruelas que ocasionan funciones entre los parvulos.»

Ha sido aprobado el nombramiento de secretario del comandante jefe de la seccion de Guardia civil veterana, recaido en favor del alférez del cuerpo, don Santos Diaz Lesan.

Nos ruegan llamemos la atencion de la persona que haya perdido una perra de color canela que desde hace algunos días ha buscado hospedaje en el cuartelillo de la veterana en Quiapo, donde la devolveran previa la justificacion de propiedad.

El brillante resultado que alcanzó el certamen de tiro que celebró la corporacion de jefes y oficiales del regimiento de Iberia núm. 2, en el de pistola y carabina, del cuartel de la Luneta, los ha animado para organizar otra nueva fiesta de esa clase, que según nuestras noticias se verificará el día 15 del actual, adjudicándose al vencedor una preciosa tercera R-smingthon.

En la lucha podrán tomar parte todos los jefes y oficiales del ejército y los particulares que sean socios, y acudan con anticipacion á inscribirse, permitiéndose según hemos oido, que los aficionados lleven el arma de su uso si tal fuese su deseo, siempre que sea del mismo sistema que las que posee el tiro.

Este ha reemplazado las primitivas carabinas, por otras de retro-carga, que ofrecen mayor seguridad y precision en los disparos.

La fiesta promete ser tan agradable como la anterior, pues es grande el entusiasmo que el tiro va despertando de día en día entre las clases civiles y militares de esta capital.

Se ha concedido permiso al chino cristiano Mariano Rojas Co-Pietco para contraer matrimonio con Faustina Buenaventura,

Ha pasado á informe del Consejo de Administración, el expediente promovido por doña Martina Cinco, en solicitud de pension para si y sus cuatro hijos, como viuda y huérfanos de don Juan José Espósito oficial quinto de Administracion que fué en la de estas Islas.

De Real orden se ha concedido el retiro militar, al carabinero retirado, Juan N. Cardelario.

Las aprehensiones hechas anteaer, por las subdivisiones de la Guardia civil veterana, fueron las siguientes:

- Por infracciones á bandos 7
- Por estar mandados capturar 2
- Por indocumentados 16
- Por embriaguados 1
- Por riña 2
- Por ser deudores de sus contribuciones 14
- Por andar por la calle á deshoras de la noche 5

Se halla á informe de los centros respectivos el expediente incoado, para el establecimiento de un puesto de la Guardia civil dependiente del segundo tercio, en el pueblo de Mangataron de la provincia de Pangasinan.

DE CASA Y DE FUERA.

Estando el emperador Alejandro en Delfos, para consultar al dios y á la sacerdotisa acerca del resultado de sus campañas, se negaba la sacerdotisa á entrar en el

templo, pretendiendo que no estaba permitido por los dioses interrogarla entonces. Alejandro, que era muy brusco, la cogió por el brazo y la hizo entrar á la fuerza en el templo. Obligada de aquel modo, dijo la sacerdotisa:

—¿Quién puede resistirte, hijo mio?
—No quiero saber más, dijo Alejandro. Ese oráculo me basta.

Los hombres son como las piezas de un juego de ajedrez. Unos desempeñan el papel de reyes; otros el de caballos, alfiles ó simples peones. Mientras el juego dura, hay entre ellos grandes diferencias; pero cuando la partida termina y se meten todas las piezas mezcladas en la misma caja, ya no hay ninguna distincion. La muerte hace en los hombres el oficio de caja de ajedrez.

Lord Chesterfield, célebre por sus extravagancias, conservó hasta el último momento su humor alegre. Algunos días antes de su muerte salió á dar un paseo en carroza, y como le preguntara un conocido si iba á tomar el aire, contestó:

—No: voy á hacer el ensayo general de mi entierro.

Un caritativo obispo visita una casa de locos. Uno de éstos se le aproxima y le dice:

—Suplico á usted ilustrísima que procure mi salida de esta casa. Gozaba de una cuantiosa fortuna y mis parientes me han acusado de locura para arrebatarla, porque tienen bastante influencia para encerrarme aquí. Por Dios, pido á usted ilustrísima que me pregunte sobre cualquier asunto y así se convencerá de si estoy loco ó estoy cuerdo.

En efecto, después de media hora de animada conversacion, no le quedó duda el obispo de que el desgraciado con quien hablaba era víctima de la codicia de su familia.

—Doplo vuestra suerte,—le dijo,—y os prometo trabajar para conseguir que estéis libre lo antes posible. Volveré la semana próxima y espero traeros la orden de salida.

—Aún tengo una gracia que pedir á usted,—añadió el loco;—que no venga el sábado porque ese día recibo la visita de las ánimas del purgatorio, con las que estoy en íntimas relaciones.

—¿Quién le pone á V. los dientes?
—Faiano,
—Están perfectamente hechos.

—Son tan parecidos á los naturales, que algunas veces me duelen.

—¿Qué bien conservada está Margarita!
—¡Ya lo creo! Como que se acuesta todas las noches en espíritu de vino!

Hé aquí la solucion de las charadas que hemos publicado el domingo último:

- 1.º Charada.—2.º Guapa.—3.º Dago.—4.º Bordado.—5.º Cómicó.—6.º Baron.—7.º Morena.

Acete de Hígado de Bacalao.—Único é infalible remedo para la curacion de todas las enfermedades de la garganta, y el pecho y los pulmonos. Usado con perseverancia en union del Pectoral de Anacahuta ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos de resaca de consumo y tisis. El acete preparado por Lannan y Kemp es el único absolutamente puro.

COMUNICADO



MERCANTIL

EXPORTACION.

- Vapor español «Reina Mercedes»
- Para Barcelona.
- J. Labedan.—350 kilogramos café.
- Carlos Falanca.—223 kilo 600 gramos paly, 1581 kilogramos azúcar, 233 kilogramos café.
- Muñoz Hermanos y Sobri os.—587 kilogramos azúcar.
- G. Mackensio y Comp.—12.000 kilogramos café, 135.186 kilogramos azúcar.
- Smith Bell y Comp.—19.000 kilogramos azúcar.
- Comp. general de Tabacos.—2000 kilogramos tabaco elaborado, 112.008 kilogramos id. m. rama.
- Para Cuzco.
- Rafael de la Vara y Comp.—79 708 kilogramos azúcar, 5820 kilogramos café.
- Baer Senor y Comp.—(10.12) kilogramos azúcar 1898 kilogramos café.
- Comp. general de Tabacos.—158 kilogramos tabaco elaborado.
- Para Cádiz.
- Pedro P. Rojas.—69 kilogramos café.
- Aldoca y Comp.—37.5 kilogramos azúcar.
- Rafael de la Vara y Comp.—91 733 kilogramos azúcar.
- Smith Bell y Comp. 21.642 kilogramos azúcar.
- J. B. Gomez.—120.000 kilogramos café.
- Smith Bell y Comp.—10 100 kilogramos café.
- Baer Senor y Comp.—11.000 kilogramos café, 12650 kilogramos idem, 151.0 kilogramos azúcar, 15.100 kilogramos idem, 15180 kilogramos idem, 10 150 kilogramos idem, 10.120 kilogramos idem, 30.300 kilogramos idem, 30.300 kilogramos idem, 30.300 kilogramos idem, 25.300 kilogramos idem, 10.180 kilogramos idem, 25.300 kilogramos idem, 3103 kilogramos café.
- Para Coruña.
- Smith Bell y Comp.—31.003 kilogramos azúcar.
- Baer Senor y Comp.—10.120 kilogramos azúcar.
- Aldoca y Comp.—12.650 kilogramos azúcar, 30.609 kilogramos idem.
- Rafael de la Vara 4600 kilogramos café.
- Francisco L. Rojas.—310250 kilogramos café.
- Aldoca y Comp.—317515 kilogramos azúcar, 310250 kilogramos idem.
- Para Colombo.
- Compañía general de Tabacos.—136 kilogramos tabaco elaborado.

A. TRELLES

MÉDICO DE LA ARMADA.
Se ha trasladado á la calle de San Roque, 8 (Sta. Cruz.)

SOCIEDAD HÍPICO-TAURINA.

De órden del señor Presidente tengo el gusto de participar á los señores Socios que, á las cuatro y media de la tarde del sábado 8 del corriente, si el tiempo lo permite, se verificará la tercera becerra.

Manila 5 agosto de 1885. El Secretario, José de Montes.

BUQUES

VAPORES DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes A. Lopez y Comp.) REPRESENTADA POR LA

Compañía general de tabacos de Filipinas.

El vapor-correo SANTO DOMINGO.

SU CAPITAN DON GERONIMO GALIANA. Saldrá el 1.º de Setiembre próximo para Liverpool y Barcelona con escalas en Valencia, Cartagena, Cádiz, Vigo y Coruña.

CHINA AND MANILA STEAM SHIP COMPANY LIMITED. VAPOR ESMERALDA.

PARA ILOILO. El vapor Buluan saldrá para dicho punto el sábado 8 del actual.

PARA NUEVA CACERES Y DAET. Saldrá el vapor Sorantes, el sábado 8 del actual a las seis de la mañana.

AVISOS

Compañía de las MENSAGERIAS MARITIMAS

El vapor MELBOURNE de 5000 toneladas y 600 caballos de fuerza, saldrá de Hong-kong el 6 de agosto y de Singapore el 13 de agosto.

De Manila a Marsella. Expedite cartas de crédito para traer pasaje de Kapana a estas islas: acúdate a M. Henry.

MARTILLO DE GENATO Y COMPAÑIA. Debidamente autorizados y por cuenta de quien corresponda, vendemos en publico subasta sin reserva, varias máquinas consistentes en desmenuadoras de café, separadoras para id., trituradores de arroz, molinos con volante, id. con cigüeña para maíz, café o cacao y una bomba para incendios.

Hotel restaurant GASSIN. Se ha trasladado a la calle Carriedo, núm. 7, continuando el servicio por abonos y a la carta.

EL CORONEL TENIENTE CORONEL primer jefe del Regimiento de Infantería Manila núm. 7. Hace saber: que en virtud de autorización dada ex. mo. Sr. Sub-inspector de las armas generales de estas islas, se convocó a una pública licitación que tendrá lugar en el cuarto de Bandera de dicho cuerpo, residente en Cavite, el día 14 del actual a las ocho y media en punto de la mañana, al objeto de contratar 48 trajes de ranchero con mandil y 13 trofeos de gastadores ante la junta económica del mismo y bajo mi presidencia con sujeción al pliego de condiciones que se halla expuesto en casa del Habilitado cañe de Barbosa letra C (Manila), de ocho a doce.

Bazar Filipino. Cubiertos metal blanco sin plater, vajilla blanca y cristalería. El surtido más completo y más barato en batería de cocina con baño de loza en cacerolas, tarteras, chocolateras, sartenes, hervidores, ollas, parrillas, asadores, ralladores, alambres, coladores, embudos, flambreas, tostadores y molinos para café; cafeteras de varios sistemas.

Bazar Filipino. Para tomar parte en dicha licitación los proponentes deberán remitir con la oportunidad debida sus proposiciones en pliegos cerrados y ajustados al modelo que se expresa al fin de este anuncio acompañado de la garantía correspondiente y del documento que acredite su aptitud legal para contratar.

MODELO DE PROPOSICION. D. (Fulano de Tal) vecino de... enterado del anuncio y pliego de condiciones para contratar (aquilo que sea) se comprometo a hacer dicho servicio con la rebaja de un (.....) por ciento sobre su total importe.

De conformidad con las principales casas del Comercio de esta plaza, los Bancos que suscriben, tendrán sus oficinas cerradas el lunes 10 del actual.

Tabaco Rama. Cagayan e Isabela, cosecha 1883 y 1884 y de las clases de 1.º, 2.º, 3.º y 4.º en tercios prensados, venden BAER SENIOR Y C.º

Sal de Cadiz. Se vende por canaves; en el almacén «Luzon»

CARROCEERIA DE WALTER BURTON. Mas baratos que ninguna otra parte, se construyen y componen toda clase y forma de vehiculos como son: vis-a-vis, duc de distintas formas, perzozas, quiles, etc. etc. con perfección, prontitud y fortaleza.

En comision. Se venden sardines en aceite y en tomate: L. t. n. 17.

EL PASAJE DE LA PAZ

ESCOLTA, 17.—MANILA.

Acabamos de recibir.

Un gran surtido de percales y satinetes, con flores, de última novedad.—Corsés blancos y de colores, para señoras.

GRAN TALLER DE CAMISERIA.

ESCOLTA 17, MANILA.

SOBRINOS DE SALVADOR LOPEZ. jd

Casa.

Dentro de poco quedará desocupada la mitad de la n.ºm. 16 de la calle de la ESCOLTA; darán razón en «Puerto Saiz», brjas de la misma.

ACEITE PURO DE Higado de Bacalao



Preparado por Lanman y Kemp. Único infalible remedio para la curación de todas las enfermedades de

La Garganta, El Pecho y Los Pulmones.

Usado con perseverancia en union del PECTORAL DE ANACAHUITA ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de Consuncion y Tisis.

ANDA, 14, ALTOS. SE COMPRAN. La COLECCION LEGISLATIVA DE HACIENDA en 2 tomos publicados en 1866 y 67 por don Javier de Tiscar y D. José de la Rosa.

ATAUDES desde pfs. 5 uno hasta de pfs. 40, con adornos plateados o dorados; carrocería de Garchitoreña, Escolta, núm. 30.

Se alquila un buen entresuelo de cuatro piezas y puerta independiente, en la calle Magallanes, 38, esquina a la de Santa Potenciana; darán razón en los altos de la misma.

Se vende, el mejor Diccionario de la lengua inglesa, por Noah Webster: 11-cano, núm. 2.

Se venden un carruaje victoria y una pareja de caballos; a la bajada del puente de Binondo; en la misma darán razón.

Viaje a Egipto, PALESTINA Y OTROS PAISES DEL ORIENTE por el EXCMO. SR. D. NARCISO PEREZ REYO.

Esta obra se halla impresa con lujo y contiene grabados en su texto; consta de 3 tomos y se vende a pfs. 6; en la Librería de RAMIREZ Y GIRAUDIER.

Se vende un tres-por-ciento en muy buen estado; en la Fonda de Lala, darán razón.

PLANO de la isla de Cebu. Por el ingeniero jefe de Minas don Enrique Abella y Casariego.

Representa a la isla en escala de 1 por 200.000, a tres colores, con todos los pueblos, visitas, barrios, rios, caminos, puentes, minas, etc. y contiene el plano de la ciudad de Cebu, en escala de 1 por 10.000, y unas noticias generales sobre descubrimiento y reduccion, dimensiones y superficie, climatología, salubridad, raza, idioma, costumbres y religion, poblacion, aumento y densidad, agricultura, industria, comercio, comunicaciones y Administracion pública.

PRECIO PFS. 5 FUERTES. Véndese en la imprenta del Diario de Manila.

Se vende un carruaje perzozos nuevo a precio arreglado; informarán en la carrocería de Garchitoreña, Escolta.

NUEVO SURTIDO. Papeles superiores con iniciales de varias clases, muy elegantes en dibujos y colores, con sobres.

Papeles lisos, surtidos, con sobres. Id. de luto, grande y pequeño.

Gran surtido de tinteros, pesa papeles, salvaderas, timbres, rollos de papel secante, lacre, goma líquida y para borrar, plumas de acero, portaplumas, reglas, corta papeles etc. etc.

Imprenta del Diario de Manila.

En comision. Se venden sardines en aceite y en tomate: L. t. n. 17.

VERDADERO ELIXIR del D.º GUILLIE

TÓNICO, ANTI-PLEGMOSO Y ANTI-ELIOSO. Preparado por PAUL GAGE, Farmacéutico, Único propietario 9, rue (calle) de Grenelle-Saint-Germain, PARIS

El Elixir Guillie, preparado por PAUL GAGE, es uno de los medicamentos más eficaces, más útiles y más económicos como purgativo y como Depurativo. Es útil, sobre todo, a los Médicos de las distrias rurales a las familias que se hallan lejos de los centros médicos y a la clase obrera, por que la economía considerable de medicamentos.

Pildoras Digestivas de Pancreatina DEFRESNE

FARMACÉUTICO DE 1.ª CLASE, PROVEEDOR DE LOS HOSPITALES DE PARIS.

La Pancreatina, admitida en los hospitales de París, es el más poderoso digestivo que se conoce. Posee la propiedad de digerir y hacer asimilables los mismos los carnes que los cuerpos grasos, el pan, el almidón y las féculas. Es decir, que los alimentos, sean los que fueren, pueden ser digeridos por la pancreatina sin el auxilio del estómago.

Ha sido probada la intolerancia de los alimentos, de la alteración o falta total del jugo gástrico, ora de la inflamación o de ulceraciones del estómago o del intestino a 3 Pildoras de Pancreatina de Defresne despues de comer (daran siempre los mejores resultados; los médicos las prescriben contra las siguientes afecciones):

Hastio para la comida, Anemia, Gastralgias, Malas digestiones, Diarrea, Ulceraciones cancerosas, Vómitos, Disenteria, Enfermedades del hígado, Embarazo gástrico, Gastritis, Enflaquecimiento, Somnolencia despues de comer y vómitos propios del embarazo en las mujeres.

PANCREATINA DEFRESNE en frascos de 3, 4 y 6 cucharitas de polvo despues de comer. Casa DEFRESNE, autor de la Peptona, PARIS y en las principales farmacias del extranjero.

Recompensa de 16,000 francos MEDALLA DE ORO, EXPOSICION VIENA 1883

QUINA-LAROCHE ELIXIR VINOSO

Conteniendo todos los principios de las 3 Quinas

El Quina Laroche es un Elixir muy agradable y cuya superioridad a los Quinos y a los Jarabes de Quina está afirmada desde veinte años há, contra el decaimiento de las fuerzas y la energía, las Afecciones del estómago, la falta de apetito, y para todos los intercurrantes de las Fiebres intermitentes y antiguas, etc.

El mismo FERRUGINOSO es la feliz combinacion de una sal de hierro con la quina. Recomendado contra el Empobrecimiento de la Sangre, la Cloro-Anemia, Consecuencias del parto, etc.

PARIS, 22, RUE DROUOT, y en todas las Farmacias del Mundo.

PORTADOR DECAUVILLE

TODOS DE HIERRO Y AGERO FERRO CARRIL PORTATIL DE COLOCACION INSTANTANEA PRIVILEGIADO

CONSTRUIDO POR DECAUVILLE AINÉ, INGENIERO. DE PETIT BOURG (FRANCIA.)

El PORTADOR DECAUVILLE en solo siete años de existencia, ha obtenido veinte medallas de oro y todos los primeros premios.

Actualmente se emplea en todo el mundo por los Gobiernos, Establecimientos industriales y agricolas, unos 3.600 kilómetros de rails, 30.000 wagones y veinte y dos locomotivas.

El éxito reciente del PORTADOR DECAUVILLE es debido especialmente a la gran economía y perfeccionamiento que representa sobre los antiguos modos de transporte y nuevos sistemas análogos y en particular para el arrastre de la caña-dulce.

Unicos representantes del constructor en Filipinas para otros informes y encargos de compra. VIDAL Y COMP.

BAZAR LA PUERTA DEL SOL.

Novedades en Cortes de vestidos percal y lanilla.—Abrigo lana y merino para señora.—Visitas, tul seda negra rameada.—Andaluzas ó coquetas.—Esclavinas de granadina etc.—Fichús.—Cuellos a la marinera para señora.—Pelerinas.—Camisas para señora.—Chambros.—Matinés.—Pañuelos.—Batas y faldas para señora.—Pañuelos con iniciales para señoras y caballeros.—Vestidos para niños y a saldo.

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido del inmejorable CALZADO VIENES que hace diez años importamos en igual calidad y que cada vez goza de más fama en estas islas.

PARÁ CABALLEROS.

Botas de cuero de noble suela atornillada. Botas de cuero, cabritilla y charol de suela fina. Zapatos de cuero de suela regular, tacon ancho y bajo. Zapatos de lona de húsia (la mejor que existe). Zapatos de cuero con hebillas para jóvenes de 12 a 17 años.

Bueno, Bonito y Barato.

Zapatos fuertes y elegantes de lona y cuero para niños de 4 a 10 años.

SECKER Y COMP.

35—ESCOLTA—35.

GRAN REBAJA DE PRECIOS EN

Divisas militares desde 1.º del actual.

ADOLFO ROENSCH. 21—ESCOLTA—21.—1.º AGOSTO 1885.

SCOTTISH UNION AND NATIONAL INSURANCE CO.

Edimburgh & London.

CAPITAL \$ 30.000.000

CAPITAL PAGADO \$ 15.000.000.—RENTA ANUAL \$ 3.500.000.

Los que suscriben habiendo sido nombrados Agentes de la susodicha Compañia admiten riesgos contra incendio a los tipos corrientes de la plaza.

W. F. STEVENSON Y COMP.

FRANCISCO VAN CAMP FOTÓGRAFO

Escolta 35, altos de Secker y C.º

Retrata diariamente de 8 a 12 de la mañana

Precios al alcance de todos, desde pfs. 2'50 hasta pfs. 20 la docena segun tamaño.

ALMACEN DE MÚSICA 'STA. CECILIA'

19—REAL—19.

Pianos, órganos, armoniums, instrumentos, obras musicales, partituras de banda y orquesta, materiales de construcción y ediciones musicales y accesorios de todas clases. Precios fijos—Económicos—Al contado.

GERMANIA.

Sastrería de Ernesto Meyer.

STA. CRUZ—12, PLAZA DE GOITI, 12.—STA. CRUZ. jd

FOTOGRAFIA UNIVERSAL.

53—SAN JACINTO—53.

ANTES DE ANTONIO PERELLÓ.

Reanuda sus trabajos fotográficos con ventaja a los anteriores, bajo la direccion de un inteligente fotógrafo extranjero, segun los últimos adelantos.

Fotografías instantáneas, para niños de cualquier edad. Reproducciones, varios tamaños, hasta el natural. Tocado especial e independiente, para señoras y caballeros. Se retrata diariamente de ocho a doce de la mañana.

PRECIOS CONVENCIONALES. 53—San Jacinto—53. jd

SE VENDE TABACO RAMA Á los precios siguientes.

- 4.º Isabela corriente de 1883, el quintales a \$ 7'50
5.º » » de id., » » » 3'50
5.º » » de 1884, » » » 5'00
4.º Cagayan » de 1883, » » » 6'50
5.º » » de id., » » » 3'00
5.º » » de 1884, » » » 5'00
4.º Union » de id., » » » 7'50
2.º Bisayas (Iloilo) de id., » » » 3'00
2.º » (Cápiz) de id., » » » 3'00

San Jacinto, núm. 81. 0

CAFÉ Y RESTAURANT DE MAGALLANES.

Dentro de breves dias quedará instalado en el antiguo local, donde estaba establecido, calle San Jacinto núm. 2, donde de nuevo ofrezco a mis favorecedores y al público en general un esmerado servicio en todos los ramos de café, confitería, repostería y restaurant.

Al mismo tiempo debo hacer presente a las personas que tengan cuentas pendientes en el antiguo establecimiento, se sirvan saldadas en todo el mes de agosto actual, y respecto a las cuentas acaudoradas del mismo pueden presentarlas al cobro tan luego quede abierto el nuevo local.

A. Egea.

PANADERÍA DE JÓLO.

1847—ESTABLECIDA—1847.

Por el vapor REINA MERCEDES, se ha recibido otra partida de harina catalana en sacos de 4 arrobas peso neto, de la acreditada fábrica LA FAVORITA de Manresa.

Esta harina se recomienda por ser la más superior y fresca que hay en plaza.

COÑAC JULES ROBIN Y C.º Y GINEBRA 'ANCLA.'

Llamo la atención de los consumidores de buen coñac sobre la clase que es una de las calidades superiores del de la marca Jules Robin y C.º

Se halla, así como la acreditadísima Ginebra 'ANCLA' lo gítima, en todos los principales almacenes de comestibles y bebidas de la capital y particularmente en los siguientes:

- La Bilbaina, Escolta núm. 38.
Sres. Borri Francoy Comp., Plaza del P. Morga, núm. 1.
La Confianza, Real de Manila número 14, duplicado.
Los Dos Hermanos. Beaterio, número 10.
6,9,12

El Globo, Palacio, núm. 17.
La Malagueta, San Jacinto, núm. 1 duplicado.
La Villa de Burdeos, Real de Manila, núm. 14.
La Villa de Jochiva, calle Nueva número, 14.
Louis Génu.—Jólo 25.

Por ausentarse su dueño, se vende un carruaje en buen estado, enganchado a una buena pareja de caballos: Palacio, núm. 15.

LIBRERÍA DE RAMIREZ Y GIRAUDIER.

Acabado de recibir. Casus contentia, his presertim temporibus accommodati propositi ac resoluti.—PARS ALERTA: De consecramis liberalismi—1 tomo-1885.

Para los señores CONSULES. Manual de Ley internacional, por J. H. Ferguson, obra en inglés y en dos tomos que acaba de publicarse. Dirijirse a la IMPRENTA DEL DIARIO. 9;

Fees de vida. Se venden en la imprenta de RAMIREZ Y GIRAUDIER. 0

NOTAS DECLARATORIAS para el despacho de efectos en la aduana. FACTURAS de exportacion. GUIAS de embarque. Se venden en la imprenta de RAMIREZ Y GIRAUDIER, Magallanes, núm. 3. 0

MANILA Imp. de RAMIREZ Y GIRAUDIER, editores propietarios.

BAZAR DE ROPA HECHA Y SASTRERIA DE L. GIBERT.—ESCOLTA 27